

INFORMACIONES ESTRATEGICAS

ANTE LA DOCTRINA DE GUERRA

Mor. SILVIO CARVAJAL M.



Dice el Señor Brigadier General Alberto Ruiz Novoa, Jefe del Estado Mayor General, en su artículo sobre Doctrina de Guerra: "existe un estrecho contacto entre la política y la estrategia, cuyo límite es difícil de precisar y es así como hay un punto en que la doctrina de guerra deja de referirse propiamente a la conducción de las Operaciones Militares para pasar al campo de las relaciones internacionales y otras veces sucede lo contrario, sin que sea posible establecer una delimitación exacta sobre su alcance verdadero".

Agrega el Señor Brigadier General, que en la formulación de una doctrina de guerra hay que tener en cuenta la Historia del País, su raza y sus tradiciones, sus tendencias en materia de política interna e internacional, los fundamentos geopolíticos, la economía nacional, las influencias extranjeras sufridas por el pensamiento Militar y el concepto que se tenga sobre los principios Militares y su importancia relativa.

Convencido como estoy de la influencia fundamental de los factores que entran en juego para la determinación de una Doctrina de guerra, pero al mismo tiempo de la dificultad que en-

cierra el hecho de conseguir los datos necesarios para orientar este aspecto, trascendental para la vida de una Nación, he creído conveniente tratar sobre la importancia de las informaciones Estratégicas, medio fundamental que permite establecer las bases para decidir oportuna y eficazmente.

Mucho se ha escrito en relación con las informaciones Estratégicas y a nadie escapa el verdadero significado de ellas. Desafortunadamente, esta labor, compleja y delicada, aun cuando aceptada universalmente, encuentra resistencias para su establecimiento y para la creación del organismo capaz de orientar el esfuerzo y de consolidar las bases para el estudio y adopción de la Doctrina de guerra.

IDALIO SARDEMBERG, escritor Militar Brasileiro, decía en sus conferencias para la Escuela de Comando y de Estado Mayor del Ejército de los Estados Unidos del Brasil:

"Las relaciones internacionales se desenvuelven a medida que las Naciones defienden sus intereses soberanos. Su naturaleza, ya sean buenas o malas, resulten en lucha declarada o continúen pacíficas, se basa en las posibilidades de hacer la guerra y en las pretensiones Nacionales. Si un País

desea defender eficientemente, su seguridad contra cualquier amenaza, o conducir hostilidades inevitables a una victoria final, con el mínimo de pérdidas, es necesario que adquiriera, en primer lugar, un conocimiento oportuno, completo y preciso de las posibilidades e intenciones de todas las potencias, separadas o en coalición, con las cuales puede tener que luchar. Además de este conocimiento de las posibilidades e intenciones de los otros países cualquier nación para prepararse convenientemente desde el punto de vista de las informaciones, debe estudiar el carácter físico de los posibles teatros de operaciones”.

Veamos entonces cuál es la importancia de las Informaciones Militares.

INFORMACION ESTRATEGICA

Podemos definir la información estratégica como el producto final de la recolección e interpretación de los datos que permiten conocer a tiempo, completa y precisamente, todas las posibilidades e intenciones de hacer la guerra por parte de las naciones extranjeras, así como la naturaleza física de los posibles teatros de operaciones.

No hay motivo para creer que la información estratégica sea enteramente diferente de la información

táctica. En lo que hace relación a las Fuerzas Armadas y a la nación, ambas deben considerarse como ramificaciones de una actividad más general: la información Militar. La información táctica y estratégica difieren, en principio, solamente en cuanto al alcance y punto de vista y en cuanto al fin a que se destinan o al escalón que las utiliza. La información táctica funciona casi exclusivamente en campaña, durante el tiempo de guerra y se limita a situaciones relativamente locales; fuerzas enemigas que se oponen a una Unidad en combate, terreno y estado atmosférico, en lo que interesa al cumplimiento de la misión recibida. Utilizan esas informaciones todos los Comandos que tienen la responsabilidad de tomar decisiones tácticas; se caracteriza por la rapidez en la recolección, proceso y difusión.

La información estratégica, por el contrario, funciona continuamente en la paz y en la guerra. Como ya lo vimos no se limita a las situaciones locales, abarca todos los factores que acondicionan el potencial bélico de naciones enteras o grupos de naciones coligadas. Revelando las posibilidades de las naciones como requisito inicial, la información estratégica, va más allá y procura determinar las intenciones de las mismas, en función de indicios que se tornan evidentes en el estudio y en el análisis de ciertos factores estratégicos. Al contrario de la información táctica, la estratégica raramente se caracteriza por la rapidez con que funciona.

MAYOR
SILVIO CARVAJAL MUÑOZ

Oficial de Infantería. Egresó como Subteniente en julio de 1944. Ha sido Oficial de Planta en la Escuela Militar, Escuela de su Arma, Escuela del Arma Blindada, Batallón Guardia Presidencial, Escuela de Aviación y otras. Por espacio de 34 meses adelantó estudios de Conservación y Mantenimiento de Carros de Combate, de Comando y Estado Mayor en el Brasil. Desde hace 2 años y medio ocupa el cargo de Jefe del Departamento E-2 del Comando del Ejército.

UTILIZACION DE LA INFORMACION ESTRATEGICA

La información estratégica presenta su mayor utilidad para los Jefes nacionales encargados de formular y poner en práctica la política externa del país. Bajo ese aspecto su valor es per-

fectamente evidente. Antes de que los Jefes de una nación puedan determinar la naturaleza, la orientación y la fuerza de su política es preciso que aprecien las posibilidades e intenciones de todos los países con los cuales mantienen relaciones.

Lo mismo se puede decir de los Jefes nacionales, civiles y militares, encargados de garantizar la seguridad del país. En ese caso el conocimiento de las posibilidades e intenciones de las potencias extranjeras, conduce al empleo más económico y eficiente de los recursos nacionales y permite la preparación de las contramedidas que sean necesarias.

Poco menor es la importancia de la información estratégica, para los Jefes Militares que tienen la responsabilidad de proyectar operaciones de gran envergadura con mucha anticipación y que en la eventualidad de una guerra utilizarán esa información para conducir la lucha con tal vigor y eficiencia, que aseguren la victoria con un mínimo de pérdidas tanto humanas como de material, en el plazo más corto. Finalmente la información estratégica es útil a los Comandantes de todos los escalones, no solamente como base para organizar los programas de instrucción, sino también como punto de partida para orientar el funcionamiento de la información táctica y por consiguiente para la elaboración de planes y desenvolvimiento de las operaciones.

POSIBILIDADES E INTENCIONES

La información estratégica debe ser considerada bajo dos aspectos distintos: determinación de las posibilidades de los países en paz y en guerra y verificación de sus intenciones. La apreciación de las posibilidades se basa en consideraciones tales como los recursos de toda especie, la estabilidad política, el carácter y el valor del pueblo,

la extensión y éxito de los trabajos científicos, todo lo relacionado con las Fuerzas Armadas y el estudio minucioso de la topografía de ciertas regiones geográficas.

Estudiando las intenciones de cada nación, puede parecer que nos estamos apartando del principio de que la información debe referirse solamente a las posibilidades. Pero debemos decir que eso solo se aplica a la información que los Comandantes utilizan en campaña, para tomar sus decisiones tácticas; en ese caso, es innegablemente acertado, no llevar en cuenta las intenciones del enemigo al determinar la línea de acción a seguir. Tratándose sin embargo de información estratégica, nos referimos a las intenciones de naciones enteras y no de componentes de las mismas.

La determinación de esas intenciones puede basarse en consideraciones como la psicología del pueblo, la personalidad de los jefes, las ideologías políticas, las relaciones con otros países y numerosos imponderables semejantes, particularmente los de naturaleza política y económica; por consiguiente, la consideración de las intenciones no puede dejar de hacer parte de la información estratégica. Un estudio bien hecho de todas las naciones y regiones geográficas orientado hacia estos aspectos, es decir hacia las posibilidades e intenciones, proporcionará magnífico punto de partida para la conducción de la política y de las acciones del propio país.

FACTORES DE LA INFORMACION ESTRATEGICA

A fin de estudiar sistemáticamente los factores que determinan las posibilidades y las intenciones de los países, podemos dividir la información estratégica en grupos, atendiendo en lo posible, al planeamiento hecho por el Señor Brigadier General Jefe del Es-

tado Mayor. Estos grupos serían: la Historia, la Sociología, la Política, la Geopolítica, la Economía y las Fuerzas Armadas, los cuales como factores de la información estratégica pasaremos a estudiar.

HISTORIA

Según la Real Academia Española, la Historia es "La narración y exposición verdadera de los acontecimientos, descripción de los seres, sus hazañas y hechos dignos de memoria".

El tiempo se ha encargado de demostrar la importancia militar de la Historia y los Grandes Jefes Militares no desperdician la oportunidad de recalcar sobre su necesidad para acertar en las grandes decisiones.

Los pueblos por una ley natural orientan su desenvolvimiento hacia el progreso, aspirando a la superioridad espiritual, intelectual o material, según la influencia de los hombres encargados de cohesionar y dirigir los destinos de las multitudes. Cuando mentalidades superiores, por voluntad de los grupos o por derecho propio o arrebatado, constituyen el centro matriz de una nación, con el tiempo y mediante su influencia personal llevarán al conglomerado humano que dirigen a obrar con identidad de pensamiento y a desear los objetivos de los dirigentes sin siquiera meditar sobre su bondad o sus efectos.

Como esos objetivos pueden ser internos o externos, corresponde a la información estratégica vigilar de cerca las naciones para descubrir a tiempo sus intenciones y permitir las contramedidas oportunas.

Al estudiar la Historia de las posibles naciones beligerantes podremos deducir sus reacciones probables y seguramente los antecedentes que servirán de base a los Jefes Nacionales y Militares para plantear y estudiar los problemas que surgen.

Si en la misma forma, mediante estudio, consolidamos la historia biográfica de los jefes, presentes, pasados y futuros, ya no solamente estaremos en condiciones de concluir acertadamente sobre sus actuales intenciones sino también de balancear las capacidades individuales y del conjunto, de los cerebros que integran su grupo y que constituyen la fuerza intelectual que es necesario contrarrestar.

En toda actividad, para que de su estudio pueda concluirse acertadamente, es necesario analizar en primer lugar la capacidad y destreza de sus dirigentes, su personalidad, sus tendencias y hasta la confianza que despierten en sus subalternos.

Es natural que el estudio de todas las personalidades o de todos los Jefes, no es fácil, pero generalmente un Cuerpo de Informaciones Militares, bien adiestrado y técnicamente preparado, sabrá seleccionar de cada posible agresor el número conveniente de las personas que merecen la atención para su estudio.

SOCIOLOGIA

La sociología es una ciencia indudablemente moderna que estudia las colectividades humanas, su organización, desenvolvimiento, formas de vida y reacciones ante los diferentes acontecimientos de la historia de los países. Es, en síntesis, la que estudia los fenómenos sociales y políticos de los pueblos.

Las agrupaciones sociales, hacen que los hombres reaccionen respondiendo a los requerimientos de una colectividad humana regida por un grupo o por un individuo. Cosa distinta sucede cuando el hombre actúa individual y aisladamente porque, entonces, su comportamiento y sus reacciones obedecen a su criterio unipersonal.

Cabe anotar sin embargo, que en todas las épocas y en todos los campos

de la actividad humana; en la industria, en la política, en la milicia, etc., han existido y existirán siempre hombres de severo razonamiento para quienes el poder personal o nacional lo significa todo y quienes menosprecian el valor individual de las personas. A menudo estos son seguidos por el hombre corriente, con entusiasmo pero sin razón aparente.

Al estudiar la sociología de un pueblo, se establecen bases firmes para concluir sobre su capacidad económica, política y de organización, porque este incluye asuntos muy diversos y pormenores sobre la familia, la iglesia, el sistema educacional, la organización sindical, la reacción a la propaganda, los programas de seguridad nacional, la actitud del pueblo frente al Gobierno y muchas otras consideraciones, que permiten el conocimiento de los grupos sociales bajo cuatro aspectos principales: población y reservas humanas, mano de obra, opinión pública y bienestar del pueblo.

La importancia de la información sociológica, resalta cuando consideramos la diferencia de las reacciones por parte de pueblos cultos, con tradiciones e ideas heterogéneas. Una nación industrializada y de gran cultura recurre a la guerra bajo circunstancias muy diferentes de las que lleva a ese extremo a un pueblo de campesinos o a una raza inferior.

El estudio de estos factores sociales de los pueblos y naciones extranjeras, potencialmente hostiles, como parte de la información estratégica de un país, determinará las condiciones de vida, reacciones y capacidad de empleo de las colectividades humanas, base fundamental para las decisiones estratégicas en una guerra.

POLITICA

La posición internacional de cualquier nación moderna depende de va-

rios factores. Su poder resulta no solamente de la envergadura de su organización militar y de las reservas en hombres y material, sino también de la competencia de los jefes. Esta habilidad se hace patente no solamente por el hecho de conseguir realizar sus propósitos sin apelar a la fuerza, sino por la manera como formulan los objetivos nacionales y obtienen la unión necesaria para alcanzarlos. El estudio de los elementos que componen el factor político, abarcando cuestiones como la estructura del Gobierno, la organización Administrativa, la defensa nacional, la política externa, los partidos, las instituciones y presupuestos sin hablar de la habilidad del Gobierno para amoldar la opinión pública, debe contribuir bastante cuando se interpreta a la luz de otros factores para prever, cómo determinada nación irá a reaccionar ante ciertas circunstancias. Podemos decir que el estudio del factor político, constituye el mejor medio para conocer las intenciones de las otras naciones; además de eso, en tiempo de guerra, su estudio permite evaluar con exactitud la grandeza del esfuerzo de guerra del enemigo.

GEOGRAFIA

Geografía quiere decir, descripción de la tierra en sentido general. La información estratégica aprovecha el estudio geográfico de uno o varios países, desde diferentes puntos de vista porque necesita conocer de ellos todo lo relacionado con el suelo, sus accidentes físicos, naturales y artificiales, los cambios imprevistos por la mano del hombre que favorecen o dificultan el desenvolvimiento de operaciones militares y que con el tiempo permiten aumentar su poderío económico, su capacidad de producción y las obras que benefician este aspecto en relación con el suelo, sus límites, ciudades, vías de comunicación, clima, llu-

vias, etc., es decir, aprovecha el término general en toda la acepción del vocablo pero profundizando en cada subdivisión; la Geografía, física, económica, política e histórica.

Sin el estudio concienzudo de la Geografía, que corresponde a la información estratégica, sería difícil o casi imposible concluir sobre la región más aconsejable para llevar o detener una agresión.

ECONOMIA

Estudia los medios de vida de los grupos sociales y establece doctrinas para balancear proporcionalmente la producción de los artículos que constituyen la riqueza material de una nación.

Al estudiar, la información estratégica, la economía de los posibles adversarios, sienta bases firmes para un raciocinio lógico sobre las capacidades materiales que poseen para respaldar las intenciones bélicas de sus dirigentes, concluye sobre su capacidad de resistencia y sobre su poderío material para cristalizar ideas en beneficio de la lucha en que quieran empeñarse.

Hay una escuela Filosófica que considera las fuerzas económicas como la causa fundamental de todas las guerras, independientemente de los objetivos políticos inmediatos a los beligerantes y de las actitudes psicológicas de los pueblos respectivos.

Indiscutiblemente, la economía como uno de los factores básicos de los destinos de un pueblo, juega papel importantísimo dentro de la determinación de la modalidad de las relaciones internacionales. Si es floreciente y poderosa tratará de controlar a sus vecinos o probables consumidores, si es débil e incipiente buscará apoyo y solidez en los vecinos menores, sin ahorrar medios para imponer sus deseos.

La carrera armamentista de las potencias no es otra cosa que la platafor-

ma de fuerza para respaldar sus planes, los cuales resultan de una economía pujante que busca expansión y que obliga a prever medidas de todo orden, hasta extremas, para impedir que un adversario pueda obstaculizarnos. Misión extensa y difícil la que esto ocasiona para la Información Estratégica la cual, al estudiar la Historia, establece bases para concluir sobre sus dirigentes desde el punto de vista de sus reacciones y tendencias y sobre la capacidad de producción intelectual de los mismos y posteriormente al estudiar su economía estará apta para indicar las posibles reacciones de los pueblos en relación con el procedimiento para cumplir sus compromisos internacionales.

El análisis económico debe ser previo, completo y pormenorizado para poder evaluar las posibilidades estratégicas, separando la economía interna de la evolución y tendencia de la economía exterior.

FUERZAS ARMADAS

Al terminar los recursos del entendimiento amistoso y vencidos los plazos lógicos impuestos por el raciocinio, una nación que quiere imponer su voluntad a otra recurre al empleo de sus Fuerzas Armadas.

La Historia que con su inquietud permanente se empeña en descubrir el origen de las guerras, no ha podido establecer doctrina sobre las causas de ellas pero sí concluye sobre la importancia de las Fuerzas Armadas para el golpe decisivo.

Al relacionar a las Fuerzas Armadas con la información estratégica vemos que su estudio abarca no solamente aquellos puntos que indican el número de hombres y la contabilidad de su equipo sino también lo relacionado con sus planes de movilización, orden de batalla, capacidades Tácticas y Técnicas, estructura orgánica, doctrina, mo-

ral y capacidad intelectual de sus hombres, prestigio de la institución ante el pueblo, etc.

Solamente por medio del conocimiento detallado del poder de las FF. AA., beligerantes se puede concluir sobre las capacidades estratégicas de esos países. Acertadamente podríamos concluir diciendo que las relaciones internacionales con países agresivos y ambiciosos serán mejores cuando las Fuerzas Armadas recíprocamente se guardan respeto y débiles cuando no se cuenta con el respaldo Armado para imponer la voluntad o exigir ese respeto.

La capacidad técnica, en relación directa con el material bélico, merece un estudio detallado y especial porque influye decisivamente en las operaciones desde el punto de vista de su empleo como arma y desde el punto de vista de su producción y adelanto en relación con la economía y administración.

La información técnica se encarga de establecer, mediante el estudio minucioso del material de guerra enemigo, el grado de adelanto o atraso del nacional pero no puede concluir sobre su significación estratégica por que esto solo resulta del conocimiento de otros factores estratégicos, lo cual corresponde a los especialistas del servicio de informaciones.

También al profundizar sobre la importancia de las comunicaciones y las Transmisiones para el desenvolvimiento de las operaciones Militares, podríamos decir que este factor está incluído dentro del estudio que se haga de las Fuerzas Armadas enemigas, sin que por ello alguien no emita un concepto contrario diciendo que por su importancia nacional y por su influencia dentro de la economía general del pueblo, este factor debe estudiarse dentro del punto Economía. En una u otra forma solamente se quiere resaltar su importancia, la cual im-

pone un estudio hecho a conciencia en forma minuciosa y en relación con los otros factores.

COMPARACION DE LOS FACTORES

El desdoblamiento arbitrario de la Información estratégica, tal como lo hicimos, podrá con facilidad crear la falsa impresión de que las diferentes categorías son independientes unas de otras lo que no se verifica de modo alguno.

El cuadro de la Información estratégica puede compararse con una ilustración en colores; para tener valor requiere la reunión y la combinación de todas las partes componentes.

Con referencia a los factores de la Información estratégica, podemos distinguir algunas relaciones importantes entre los mismos; en primer lugar hay por lo menos dos categorías que no están en el mismo plano de igualdad de las demás. La información técnica podía ser estudiada independientemente; también la información sobre las transmisiones y comunicaciones puede constituir otra categoría independiente, pero complementa muchas de las otras categorías. Esos factores podrían considerarse separadamente, porque en su análisis ocurren problemas de naturaleza especial.

Es preciso tener en cuenta que nuestra división fue arbitraria y por lo tanto podrá ser revisada desde que se adopte otra que alcance todas las actividades del servicio.

Otra manera importante de considerar la relación mutua entre los factores es reconocer que no se excluyen unos de otros, cada cual depende de uno o más para completar su valor. Como ejemplo rudimentario podríamos citar el hecho de que es imposible apreciar la significación exacta de las informaciones sobre las Fuerzas Armadas sin confrontarlas con las informaciones de

naturaleza política, sociológica, económica, etc.

Es verdad que podemos abordar cada una de las características independientemente obteniendo buenos resultados, sin embargo, la información estratégica debe necesariamente ser una síntesis equilibrada, una reunión de todas las partes componentes.

CONCLUSIONES

Frente a la modificación de las posiciones relativas de las potencias mundiales, varios puntos se destacan claramente; vimos la necesidad de información de tipo general para el uso de los Jefes Civiles y Militares en la elaboración de los planes y desenvolvimiento de la política Nacional. Los conocimientos necesarios se obtienen mediante pesquisa sistemática y análisis de las informaciones disponibles, lo que necesita hacerse antes de que la guerra establezca la confusión. El proceso de recoger información estratégica puede exigir sub-divisiones más o menos arbitrarias, pero no debemos olvidar que esta compartimentación busca solamente la conveniencia mecánica y académica sin marcar independencia entre las diversas categorías. Los Mili-

tares debemos observar la semejanza entre la información estratégica y táctica, conscientes, sin embargo, de que hay puntos de distinción nítida. La información táctica, se relaciona, principalmente, con el establecimiento de las capacidades del enemigo y las condiciones del terreno y clima, que puedan influir sobre el cumplimiento de nuestra misión. La información estratégica, tiene mayor alcance; abarca además el estudio de las posibilidades generales de las naciones y el de las intenciones probables. Otro punto de diferenciación entre los dos tipos, es la rapidez de recolección, proceso y utilización de la información táctica en todos los escalones de Comando, comparada con el alcance muchísimo mayor y seguridad que caracterizan los métodos de la información estratégica. Esta última funciona ininterrumpidamente, su importancia durante el tiempo de paz es tan grande como en la guerra.

Lo más importante sin embargo es reconocer que hay una necesidad imperiosa de información de toda especie y que es posible obtenerla.

Ninguna Nación podrá ser fuerte si no dispone de un buen servicio de información.

La guerra, como parte integrante de la vida de la humanidad, tiene su ciclo histórico. Por eso no puede extrañar que la era atómica vuelva a revalorizar antiguos conceptos estratégicos, que fueron el "a-b-c" de la época napoleónica, tales como "El secreto más importante en la guerra consiste en adueñarse de las comunicaciones". Nada parece haberse modificado en este sentido, ya que conservar las propias y cortar las del enemigo ha constituido y constituirá el objetivo estratégico principal de todo contendiente.

Tte. Cor. Carmelo Medrano Ezquerria.